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在中国短道速滑队中，范可新是
一个有些特别的存在。

她年少成名，看过山顶的风景，因
女子500米实力强劲，曾被视为王濛
的接班人。她屡经挫折，两度在冬奥
会个人项目上遗憾失误，至今没有一
块单项冬奥会金牌。她不服输，在北
京冬奥会上和队友们赢得2000米混
合接力金牌，为中国代表团夺下首
金。她要坚守、传承，“潜入海底”托举
更多人是她现阶段的目标。

在哈尔滨亚冬会，31岁的范可新
已经是中国短道队年龄最大的选手，
从“小范儿”成了“范儿姐”。在8日的
亚冬会混合接力比赛中，她和公俐、刘
少昂、林孝埈携手参赛，并完成了一个
漂亮的关键超越，虽然中国队最终无
缘奖牌，但范可新证明了自己的实力。

时间退回到11年前，2014年索契
冬奥会是范可新的第一届冬奥会，曾
获得世锦赛冠军的她是500米夺金热
门，但她在半决赛中意外折戟，无缘决
赛。当媒体蜂拥采访冠军李坚柔时，
记者看到范可新躲在背景板后，坐在
地上沉默良久。2018年平昌冬奥会，
范可新又遭遇双重判罚阴云，先是在
500米半决赛中因犯规出局，随后在
女子3000米接力中她交接棒犯规，中
国队被取消成绩。

“当时觉得天都塌了，半夜3、4点都
睡不着觉。”范可新回忆道。她在平昌
冬奥会后一度想退役，但最终还是鼓起

勇气承担重任，再度回到了深爱的冰面
上。而那些刻骨铭心的至暗时刻，如今
已化作她指导后辈时的生动教案。

北京冬奥会周期，范可新已经褪
去青涩，成为队里的“主心骨”。北京
冬奥会上，她带伤出战，腰上缠着厚厚
的胶贴，和队友们一起为中国代表团
夺得了意义非凡的首金。

“小队员说：‘你在这我踏实。’让我
想起濛姐（王濛）在的时候。我小的时
候，有前辈运动员在场，我的心就会特别
沉稳，有一种家长在的底气，会有人给我
托底。我觉得这也是短道的一个传承，
以老带新。现在轮到我来当托底人了。”
范可新笑言，“虽然说是以老带新，但我
觉得更多是他们在激励我，让我做好自
己，然后跟他们一起出现在赛场上。”

范可新现在依旧渴望“赢”，但她
对赢的理解早已与年少时不同。

“以前是为了自己这场比赛一定
要拿到冠军，想法特别多，但一届一届
的比赛让我更加了解短道速滑。这个
项目是集体项目，不是个人的项目，在
训练和赛场上我们都是一个集体，团
队的力量和精神远远超过个人。我想
赢下去，但这种赢不局限在我个人的
奖牌，不局限于几分几秒的成绩。”

“赢”在她心里的定义不知何时起
变成了成就后辈。“我能走到今天，也
是被很多人帮助、托举的结果，我希望
能帮助和托举更多人，哪怕他们超越
的是我。”

经历过暗夜和高光，范可新意识
到，拿到冬奥金牌并不是她的终点，身
为一名老队员，她要为中国短道速滑
传帮带做贡献，这个想法也让她在职
业生涯的最后阶段拥有了更多能量。

对中国短道速滑队来说，输赢本
就不是一个人的征途，而是集体的努
力。2002年为中国赢得冬奥首金的
杨扬，或是冬奥四冠王王濛，都曾为了
中国短道速滑队这个集体拼搏，退役
后也都一直关注着中国短道，从未远
离中国冰雪运动。

杨扬曾表示，自己在成长过程中
受益于老一辈运动员的指导和帮助，
也希望将这种精神传递给年轻一代。
年轻队员的成长和进步，不仅是他们
个人的成就，也是整个队伍的荣耀。

今年40岁的王濛是本届亚冬会
火炬手之一，这是对她职业生涯的肯
定，也象征着中国冰雪运动薪火相传。

在北京冬奥会上和范可新一起为
中国队夺得混合接力金牌的曲春雨是
亚冬会的开幕式执旗手之一，她8日
在短道速滑赛场为队友们助威。

“现在队里就范儿姐比我年龄大，
我小时候刚进队时周洋姐姐还在训
练，2018年平昌冬奥会时，周洋姐是
唯一一个老将，她撑着我们队伍，给我
们很多信心。我觉得年轻选手第一次
参加大赛时，特别需要大队员的支持
和经验。”她说。

28岁的曲春雨参加过两届冬奥

会，虽然没有参加本届亚冬会，但她仍
在为米兰冬奥会努力。“我比完两届冬
奥会后，还是选择回到队里，哪怕刚刚
恢复成绩不是特别优秀的时候，也希
望自己能在训练中表现出良好的精神
状态，能够多帮助小队员。

范可新参加过三届冬奥会，还想
以四朝元老的身份再冲一冲。“因为这
些年轻运动员在努力，也激励着我，让
我再坚持坚持，再看看自己到底能滑
到什么时候。”

在运动员的职业生涯中，“山顶”固
然有人人向往的风景，但对于“老将”范
可新和曲春雨而言，蛰伏于“海底”沉下
心来助力年轻队友成长、见证新一代的
胜利，或许也是一种坚持的意义。

第九届亚冬会短道速滑项目进入
收官之日，中国队获1金3铜，惊喜与
遗憾并存。

女队连获惊喜。在女子3000米
接力中，中国选手范可新、公俐、张楚
桐、王欣然联袂出战，以4分11秒371
的成绩夺得金牌。

本场比赛，韩国队派出由老将崔
敏静、李素妍和新秀金吉莉领衔的强
大阵容。韩国队在开场后不久就展现
出压制力，中国队选手在跟滑中寻找
突破机会。在比赛后期，王欣然利用
交接棒的时机反超至第一位。随后，
中国队选手又一度被韩国选手超越。
最后一棒的公俐迅速反应、抓住最后
的机会冲至首位，最终锁定了这枚金
牌。哈萨克斯坦队和日本队分获银
牌、铜牌。

赛后，公俐用“像做梦一样”来形
容自己的反超。“感觉非常震撼，我也
不太敢相信自己做出了这样一个超
越。”回忆起比赛过程，这个女孩展现
出了在场上的坚定信念：“我（当时）就
想，即使被超了也没关系，我还有两
圈，这个过程我可以再找机会去超越
她。”

在混采区，老将范可新则眼含热
泪地表示：“这是我最后一次参加亚冬
会，所以我刚亲吻了冰面，特别特别舍
不得。小妹妹们给了我很大的信心，
因为人和人之间的信任是最难的。能
把团体金牌拿下来说明了我们的整体

实力。每个人都足够强，队伍才能越
来越好。希望我们能在米兰得到更好
的成绩。”

中国选手张楚桐在女子1000米
决赛中成功突破三名韩国选手组成的
队列，获得一枚宝贵铜牌。金、银牌分
别由韩国选手崔敏静、金吉莉获得。

男队意外频发。男子5000米接
力，中国队派出刘少昂、林孝埈、孙龙、
刘少林出战。同样是韩国队进行领
滑，中国队前期蛰伏在偏后位置。在

比赛仅剩5圈时，孙龙与刘少林利用
交接棒实现超越，一度领先。然而，最
后的冲线时刻，韩国选手朴智元严重
犯规致林孝埈摔倒，中国队仅获得铜
牌。哈萨克斯坦队和日本队分获金、
银牌，韩国队因犯规而被取消成绩。

赛后，林孝埈表示：“不光是我，其
他选手也都全力以赴，我感觉自己也
尽了最大努力……压力很大，通过这
次机会，我觉得自己能变得更加成熟
……我会和朴智元继续竞争，期待在

奥运会上能有所表现。”
在男子1000米决赛中，中国选手

孙龙同样遭遇了与韩国选手的身体碰
触，最终两人被裁判组判为共同责
任。中国选手刘少昂获得铜牌。韩国
选手包揽金、银牌。

在混采区，孙龙的情绪一度较为
激动：“我也会在接下来的比赛中完善
自己、学习规则……传承的接力棒到
了我们这一代的手上。”
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尽管因被对手犯规阻挡错失了金
牌，但中国短道速滑名宿杨扬表示，中
国短道男队滑得非常好，冠军只是一
个名次的具体表现，但赢得真正的金
牌才会被尊重。

9日的亚冬会短道速滑男子5000
米接力决赛最后一圈，韩国选手朴智
元为了阻拦原本领先、正在冲刺的中
国队员林孝埈，用手臂阻挡犯规，最终
林孝埈摔倒，而韩国队被判犯规，中国
队仅获铜牌。

观众席对此一片哗然。中国首枚
冬奥金牌获得者杨扬在现场全程观看
了比赛，并发表了自己的看法：“今天
男队滑得非常好，（他们）整个的战术
十分明确，而且非常冷静，超越也非常
干净，但最后人家要跟你玩命是没办
法。竞技体育金牌很重要，但是我们
为什么要拿金牌？因为要被尊重，被
尊重的金牌才是真正的金牌。”

虽然男队有点遗憾，但杨扬表示，
冠军和金牌是不同的，冠军只是一个
名次的具体表现，但赢得真正的金牌
才会被尊重。

“最后虽然因为意外的发生拿了
第三名，但是这场比赛他们打得非常
棒，小伙子们的精气神也非常棒，所以
祝贺他们。亚冬会还只是一个开始、
一个中考，明年是米兰冬奥会，我希望
他们能够把今天的感觉记住。”杨扬
说，“有的时候训练能力也好，技术也
好，但关键的时候都是要靠着一口气
把它迸发出来，所以今天他们的表现
非常好。”

当日的两项接力赛事都非常精
彩，率先进行的女子3000米接力中，
范可新、公俐、王欣然和张楚桐从倒数
第7圈开始和韩国队展开激烈争夺，
公俐在最后一圈利落地超越了韩国名
将金吉莉，“绝杀”对手夺得了宝贵的
金牌，而且动作非常干净，毫无犯规。

杨扬说：“女队今天表现完美！以
弱打强，抓住了最后机会。我相信她
们给男队带来了很好的鼓励。”

杨扬希望队员们能够把这股劲带
到米兰冬奥会，“如果能够把这股劲带
到米兰，我相信每个人都不会有遗
憾。”

杨扬：被尊重的金牌
才是真正的金牌

范可新：高高山顶立，深深海底行

男队遭黑手男队遭黑手，，
孙龙痛斥韩国队“脏”

从 2022年北京冬奥会，到 2023年国际滑联短道速滑世界杯，再到
2025年哈尔滨亚冬会，范可新三次赛后亲吻冰面，不变的是热爱和坚守
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